

# Diario de Burgos

Año XXIV.—Núm. 7.002.—Burgos.

Imprenta, Redacción y Administración: calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono núm. 165.

Lunes 13 de Abril de 1914.

## E. MORANCHEL, Dentista militar.—Espolón, 2 y 4, (junto al Arco de Santa María.)

### Oposiciones A CORREOS

Convocatoria muy próxima.—Numerosas plazas.—Procedimiento gráfico y de escritura para el estudio de la Geografía postal. En breve, preparación práctica y de brillantísimos resultados, á cargo de D. Miguel Amorós, oficial del Cuerpo, por oposición, y abogado. Autorizado por el C. N. O. Academia de Correos en la provincia con profesorado competente. LAIN CALVO, 36, 2.ª Izquierda, todos los días laborables de doce á una.

### GURREA, dentista

Gabinete montado á la altura de los mejores del extranjero. Dentaduras en OCHO HORAS, por ser este gabinete el único en Burgos con asistencia con ayudantes. CONSULTA DIARIA. | TARIFAS MILITARES. PLAZA DEL DUQUE DE LA VICTORIA, 18, 1.ª (junto á la Catedral.)

### Relojes y cadenas de oro de ley

Se compran sin ver antes el modelo y variado surtido que acaba de ser traído en la Relojería de Luis Torres. Plaza Mayor, 35 y 36

**EL NIÑO**  
**Rafael Palacios Saiz**  
pediatra al Cielo á los 6 meses de edad.  
Recomendados padres D. Manuel y D.ª Elena Saiz, hermanabuelos, tíos, primos y demás parientes.  
Participan á sus amigos tan sensible y le suplican su asistencia en el entierro, que se verificará el día 14, á las cuatro de la tarde, en favor de las que quedarán reconocidas.  
Vivís: Paeble, 21, 3.ª  
Compasamiento se despide en la casa de Jesús.  
NO SE REPARAN TARJETAS

**Dr. Santa María**  
MÉDICO  
Calle de la Beneficencia Municipal  
CONSULTA DE DOCE Á UNA Y MEDIA  
Lain-Calvo, 35, 1.ª

**Antonio A. Carretero**  
MÉDICO  
Calle de enfermedades secretas, de la tarde.  
CONSULTA SAN PASTOR, 2, 1.ª

**de vacunación de Burgos**  
En el año 1880, premiado en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 con una medalla de oro y en la Hispano-Francesa de 1903 con medalla de oro.  
Calle de Santa María, 4, teléfono 100.  
Este diario de vacunación con Higiene, tónica, pura y aséptica: En el curso de cada operación, la cual se hace y se hace de certificado correspondiente del éxito de la vacunación.  
Director: Florentino Izquierdo.  
Vacunador: Amaro Izquierdo.  
Calle de la Beneficencia, 17, 3.ª, izquierda, á cualquier hora.  
Cada vacunación se le pague un real.  
Cada día de vacunación se le pague un real.

**Doctor C. Urraca**  
OCULISTA  
Consulta de 11 á 2.—Gratis á los pobres  
LAIN CALVO, 18, PRAL

**Doctor Monfido**  
Inspector provincial de sanidad.  
Consulta de doce á dos. Lain-Calvo, número 20, 2.ª

### Ecos políticos

DEBIDO MADRID.

Todo el interés de la gente política está concentrado ahora en los dictámenes dados por el Tribunal Supremo sobre las actas de diputados que se sometieron á su examen con arreglo á ley. Son 24, como es sabido, los informes favorables á la nulidad de las elecciones. Y como quiera que la mayor parte de las actas en ese sentido informadas son de diputados ministeriales, y anda el Gobierno harto frito de gente adicta en la Cámara popular, se da como cosa segura por ciertos pasabros del ministro de Gobernación que permiten creerlo así que no han de prevalecer en la Cámara los informes dictados por el más alto tribunal del reino, planteándose de este modo un caso de verdadera importancia, por cuanto sus consecuencias son indudablemente harto sensibles.

La nueva ley electoral es mala. Si otras cosas malas no hubiera en ella, bastaría el artículo 29 para hacerla merecer tal calificativo, y además, lo de que las actas vayan al Supremo, ha demostrado ya la práctica que no es conveniente. Díjase que el legislador no había pensado, al disponer de la intervención del Tribunal Supremo en el examen de actas, otra finalidad que la de causar desprestigio á esa alta institución de nuestra justicia, una de las pocas serias y respetables que quedaban en nuestro país.

No se olvidará que ese tribunal, que en este caso no tiene más misión que la de informar, dicta á diario sentencias que sientan jurisprudencia, teniendo igual fuerza que las leyes codificadas. Y piénsese el detrimento que la autoridad de tal tribunal ha de sufrir cuando informes suyos, que no son ni más ni menos que sentencias que hubiera dictado sobre los casos respectivos, si fuera por ley su misión de sentenciar y no de informar, sean anulados por la Cámara de diputados.

Fuera lo mejor que el Tribunal Supremo no entendiera en tales asuntos, y dado el caso de que continuara entendiendo, habrían de adquirir todos los directores de nuestra política formal compromiso de obrar en consonancia con aquella idea del gran Canalejas, que cuando en las Cortes anteriores se fueron á votar por los diputados los informes del Supremo, hizo su aceptación cuestión de Gabinete, diciendo que, aunque informes, eran para él como sentencias, por la gran autoridad de donde partían. Así, los prestigios de nuestra justicia no sufrieron entorpecimientos menoscabo. Canalejas supo inspirarse en una gran altura de miras, haciendo honor á su valor á sus dotes de moralidad, muy en alto y muy por encima de las menudas cuestiones de la política al uso.

Convengamos en que lo mejor sería, puesto que sobre todo esto está la soberanía del Parlamento, que, para las cuestiones de actas, éste de nadie solicitara informar, para no dejar á nadie en situación de desaire, ni restar autoridad y prestigio á instituciones que merecen profundo respeto.

Es cosa que se impone no ir contra los prestigios de un alto tribunal de justicia y se impone también ir derechamente á la reforma de la ley electoral vigente.

Si este Gobierno fuera capaz de resoluciones de gente de altura de miras, su conducta debería ser esta. Hacer cuestión de Gabinete la aprobación en la Cámara de todas las determinaciones contenidas en los informes del Supremo y enseguida anunciar la reforma de la ley.

Tendría así algunos diputados menos. Pero no importaría eso.

De todos modos, no es un Gobierno que pueda aspirar á gobernar amparado por la fuerza numérica de su representación parlamentaria, y de este modo ganaría en fuerza moral más de lo que perdería en número de representantes del país adictos á su política. Y bueno fuera que ganara en fuerza moral, ya que tan débil está en fuerza por el número.

Pero el ministro de la Gobernación, que en los procedimientos electorales emula á Romero Robledo, no se siente capaz de una iniciativa de esta altura, y ya ha dado á entender que no prevalecerán los informes del Supremo.

Sobre el partido conservador caerá esta mancha de haber puesto en trance de ridículo al más alto tribunal de la nación, y se dará en cierto modo la razón á los defensores de la política de Maurel, porque D. Antonio, como Canalejas, hombre que está más por encima de ciertas menudencias y es enemigo de fiesiones, jamás hubiera obrado así, tan ligeramente, tan peligrosamente, con tan poco respeto á cosa y á instituciones que lo merecen muy alto.

Es soberano el Parlamento y por eso nos parece mal que el Supremo informe las actas. Pero los diputados que el Supremo ha dicho que no deben tener asiento en la Cámara, se sentarán en ella, con daño del prestigio del Supremo y con daño propio, porque no dejará de ser un estigma ser diputado con el veto del más alto tribunal de justicia del país.

Esta cuestión es grave, de una honda y trascendente gravedad. ¿Vendrá en vuela en ella la muerte del Gobierno? Quién lo sabe.

12 Abril.

### Revistas y periódicos

«El Perú primitivo; lo que nos quedan sus ruinas», es el título de un interesante artículo sobre arqueología americana que *Abreidor del Mundo* publica en su número de esta semana. Trae también el mismo número de esta semana revista una doble plana dedicada á la célebre catedral de León, una información, profusamente ilustrada, del éxito obtenido en París por la opereta «Les Merveilleuses», y numerosos artículos de ciencia, historia, viajes, etc., así como las habituales secciones de Héroes de la fantasía, De todo el mundo y de todos los tiempos, Índice del movimiento intelectual, Arregador Universal y Pasatiempos, todo ello bajo una artística portada en colores.

**MUNDO GRÁFICO.**—Si esta interesante revista no tuviera bien acreditada sus excepcionales condiciones de belleza y de interés, conseguiría este efecto merced al número de esta semana, que es verdaderamente notable por la cantidad y la calidad de la información que ofrece. Los Caballeros de Calatrava, reunidos en Capítalo el día de Viernes Santo; escenas en la Casa de Dios y las artistas en las mesas de peticitor, son interesantísimas notas de la Semana Santa en Madrid. Del Catecismo del *Arco* ofrece también una magnífica información, y constituyen notas verdaderamente notables la de la fiesta benéfica en Melilla y la acción de España en Marruecos; las catástrofes en Alemania; la actualidad en Barcelona; el Concurso de Bebés, en París; la Reina Amelia en Londres y otras varias.

En suplemento extraordinario publica amplia y hermosa información de la feria de Sevilla, con planas en colores, y en las páginas literarias ofrece también muy notables trabajos de autores andaluces y gradosa información gráfica de las fiestas.

Es, en suma, uno de los más hermosos números de cuantos ha publicado *Mundo Gráfico*.

### UNA PROTESTA

#### LOS ESPAÑOLES DE MÉJICO

El presidente de la Asociación de la Prensa de Madrid ha recibido, por conducto del presidente de la Cámara de Comercio de aquella capital, una extensísima y conmovedora carta de la Cámara de Comercio Española de Méjico, llamando la atención de la Prensa española acerca de la situación de nuestros compatriotas, perseguidos por las fuerzas revolucionarias desde que estalló la guerra civil en aquella nación.

Coincidiendo con esta carta de la Cámara Española de Méjico, y corroborando los hechos y los temores en aquella expresados, se ha recibido en la Asociación de la Prensa un cablegrama, dirigido desde el Estado de Tejas, en representación de mil españoles expulsados de Torsón, á quienes se intenta despojar de sus bienes.

No es necesario llamar la atención acerca de la gravedad de este despacho, que dice así:

«Presidente Asociación Prensa, Madrid.

**El Paso, 10 (9:30 noche)**—Acabamos de llegar mil españoles, expulsados de Torreón, sin haber cometido otro delito que trabajar constantemente, elaborando una fortuna más ó menos importante, á fuerza de incansables sacrificios.

Protestamos enérgicamente contra proceder tan injustificado, y solicitamos la valiosa ayuda de esa importante Asociación, á fin de que nuestro Gobierno haga inmediatas y enérgicas gestiones para evitar el despojo de nuestros intereses, que empieza á hacer el general revolucionario Villa, comenzando por el algodón de nuestra propiedad en Torreón, cuyo importe asciende á treinta millones de pesos, sin contar el valor de las propiedades.

Anticipamos el agradecimiento de los mil españoles expulsados por cuanto se haga en nuestra defensa, y suplicamos la inserción de esta protesta en toda la Prensa nacional.—Por la colonia española de Torreón, *Arribillaza, Serrano, Calleja, Turanzas, Del Valle, Olano.*

### Algo sobre la cantina escolar

La cantina escolar establecida en la calle de San Lorenzo, antigua Escuela Normal de Maestros, en la cual se da la comida todos los días en que los colegios están abiertos, continuará funcionando hasta fin del mes actual, según acuerdo tomado por la Junta de protección á la infancia y represión de la mendicidad.

En dicha cantina se da la comida á 155 niños de ambos sexos, pagándose el gasto con el producto del 5 por 100 que se recauda de los espectáculos públicos y cuyo coste diario es de 32 pesetas.

La comida está compuesta los lunes y jueves de sopa de fideo, garbanzo con patata, ración de carne, tocino y pan; los martes y viernes de ensalada de alubia, guisado de carne con patata y ración de pan, y los miércoles y sábados de sopa de pan, guisado de bacalao con patata y ración de pan. El guisado de estos días será variado en algunos con callos con patatas.

Mucho se alegraría la Junta de protección á la infancia de que los burgaleses presenciaran algún día la comida, para que puedan apreciar los beneficios que se hacen á los niños necesitados, y tal vez con esto se animaran á contribuir al sostenimiento de la cantina.

### Hermandad del Calvario y Santo Entierro

Suscripción para conservar y mejorar la procesión del Viernes-Santo:

	PESETAS
Suma anterior.	1.940.50
Certera del Sr. Morena	
D. Antonio González Hernando, capellán del cementerio de San José.	2
Comercio de la Sra. Viuda de J. Navarro.	
Sra. Viuda de Navarro.	2.50
Una persona devota del Santo Entierro.	5
Total.	1.950

Se recuerda á las personas que deseen contribuir con sus limosnas á esta suscripción, que quedará definitivamente cerrada el próximo sábado.

### Página agrícola

Los abonos en el cultivo de las hortalizas

Desde el punto de vista de las exigencias alimenticias, las hortalizas se dividen en dos grandes categorías: las que se utilizan por sus hojas (coles, lechugas, espinacas, etc.) y aquellas que producen bulbos (cebollas, fijos) frutos carnosos (tomate, berengena, pimiento, melón, etc.) ó tubérculos (patata, rábano, etc.). Las primeras requieren principalmente abonos nitrogenados, por ser estos los que más contribuyen al desarrollo foliar; las segundas necesitan fuertes dosis de potasa, ya que dicha substancia interviene como factor esencial en la formación de las féculas y azúcares que se condensan en los bulbos, frutos y tubérculos. Unas y otras deben ser también abonadas con ácido fosfórico, no sólo porque favorece el desarrollo de las plantas, sino porque es elemento indispensable para la formación de las flores y formación de los frutos.

En términos generales podemos recomendar las siguientes fórmulas para los cultivos de huerta:

I. Plantas cultivadas por sus hojas.	
	Por Aca.
Superfosfato de cal.	4 á 5 kilos.
Sulfato de potasa ó cloruro potásico.	1.5 á 2
Nitrato de sosa.	4 á 5

  

II. Plantas cultivadas por sus bulbos, frutos carnosos ó tubérculos.	
	Por Aca.
Superfosfato de cal.	5 á 6 kilos.
Sulfato de potasa ó cloruro potásico.	2.5 á 3
Nitrato de sosa.	2 á 3

El superfosfato de cal y la sal potásica se enterrarán por medio de una labor, antes de la siembra (cuando ésta se haga de asiento) ó del trasplante.

El nitrato de sosa se aplicará superficialmente y sin enterrarlo cuando las plantas hayan alcanzado, aproximadamente, la mitad de su desarrollo.

Debemos añadir que, además de los abonos minerales, conviene dar á las plantas hortalizas, una media estercoladura, pues los fertilizantes orgánicos son muy útiles para dichos cultivos.

### Crónica militar

CLASIFICACIONES

Han sido declarados aptos para el ascenso los comandantes de Caballería D. Toribio Gómez García y D. Ismael Norzagaray Douays, y los capitanes don José Pérez Olea, D. Gaspar Escudero Bolla, D. Santiago Egca Navarro y don Federico de Salsa Obregón.

### Notas bibliográficas

La *Guía del Escribiente* viene siendo considerada por todas las entidades burocráticas, oficiales, mercantiles y privadas, como programa obligado al que sujetan los exámenes y concursos para proveer las plazas de amanuenses y auxiliares de todas las dependencias, oficinas y escritorios en general, no sólo por constituir nuestro libro un completo plan de cuentas materias son necesarias para el mejor desempeño de las funciones propias de los escribientes, sino también por la diversidad de conocimientos profesionales y puntos de doctrina que comprende y que importa mucho conocer á los opositantes. La obra, única en su género, constituye, como lo reconocen propios y extraños, un verdadero curso elemental del servicio de oficinas, que, por el método especial á que se ha ajustado y por la claridad y precisión que lo informan, es capaz por

### EL DIARIO DE BURGOS

### CASTRO DEL CRIMEN

...tuvo la audacia de en... de mis pretensiones, añ... yo le había faltado al resp... arde por cierto una explica... que me hubiera perjuri... quis llevado muy lejos. Aban... casa, y nunca más, hasta... nada de ellos. Solamente... el curso de mis terribles refle... no admitiendo del delito, y yo os aseguro... todas estas ideas me han he... de unos momentos de silen... añado:—  
—¿Pues, señor... ¿usted cree que... culpable de haber envenena...? Parece ciertamente muy... ¿tendrá alguna inconveniente, en venir conmigo mañana á Pa... en casa del farmacéuti... y veremos si ha guarda... de que vos le entregásteis, que... de seguro, un documento muy

### IV

#### POR EL HILO...

Regresando á París, Clermont reconstruía toda la trágica historia. Parecía evidente que la idea del crimen no procedía por entero de Simón. Al declarar á su esposa que convenía dejar á Flora de su lado, no había mentido. Tal debía ser su intención primera. Solamente que, por pretexto de casar á la joven, la hubiera simplemente instalado en un discreto entresuelo de una calle retirada, en donde le hubiera sido fácil ir y venir diariamente. Y, el día siguiente, después de haber reflexionado, después de haber sorprendido quizás el colquio de su jardinero con la joven, quién sabe si mequíricamente preparado por la taimada, después de haberse dicho una y mil veces que al tenorio callejero no había de serle difícil, en París, hallar el retiro de la cárdida paloma, cambió su plan y decidió «otra cosa» para desdicha de su infeliz esposa.

Flora sola en aquel pódido París? ¿Qué proyecto más descabellado ó insensato! Esto sería por demasada bondad y buen corazón, correr tras de seguras desventuras. Simón no se hacía grandes ilusiones acerca de sus encan-

tos personales; comprendía que Flora no buscaba, al aceptarle, su ideal, sino una prososa situación... Conocía lo suficiente á la mujer para adivinar que «su amiga», una desahogada coqueta, viciosa hasta el tuétano, no retrocedería ante nada con tal de satisfacer sus caprichos y fantasías. Por consiguiente, él quería poseer á Flora por entero, completamente, sin temor de ninguna especie, sin posibles repastos. Para ello no se le ofrecían más que dos medios: ó permanecer en las condiciones actuales á la sazón, y esto era imposible, pues su esposa estaba sobre aviso y las escenas borrascosas se hubieran sucedido, ó bien... casarse con Flora...

Pero para ello se hacía preciso hacer desaparecer el obstáculo que se le oponía, y, para hacerlo desaparecer, para quedar libre, en una palabra, necesitaba un veneno: un veneno discreto y seguro; de la familia de los que, sin perdonar á sus víctimas, escapan á la sgecialidad, á la investigación de los hombres de ciencia, derrotan los diagnósticos y no revelan el crimen ni siquiera á los ojos ejercitados de los facultativos encargados de la autopsia más minuciosa... ¿Aquel veneno ideal existía? ¿Se hallaba á su alcance?

El señor Simón, en su juventud, había dependido en una fábrica de estampados. Nada de extraño tenía que tuvie-

se nociones muy precisas sobre la gama tan rica de los metales. Clermont estaba seguro de que había intentado procurarse el veneno en la farmacia de la calle... cometiendo la torpeza de mandar por él al jardinero.

Al día siguiente, el detective y Duprest se dirigieron á la farmacia en cuestión. El farmacéutico reconoció, desde el primer momento, al que había sido portador de la fatal receta.

—Me acuerdo perfectamente—contestó á la pregunta de Clermont.—El señor me trajo la receta más curiosa que he visto desde que tengo este establecimiento.

—Desde luego que la habréis conservado, ¿verdad?

—Y con mucho cuidado por cierto! ¡Os la traigo el momento!

Un segundo después, Clermont tenía en sus manos el precioso documento. Lo leyó, pero, al cabo de un segundo, interrumpióse y lanzó una exclamación de sorpresa, no dando crédito á sus ojos... ¿Cómo! ¿Simón había osado extender una receta semejante?

—Lea usted hasta el fin—dijo el farmacéutico sonriendo.—Ya verá cómo excede á todo lo que pueda imaginarse! La receta extendida por Simón estaba concebida en los siguientes términos:

*Colchicina cristalizada... 1 gramo, Hacer cuatro papeles.*

*Verter un papel en un litro de limonada. Beber tres litros por día.*

Doctor Laurent.

—Dispensadme, caballero.—intervino Duprest.—No veo qué tiene esto de extraordinario... ¿Qué es, pues, la colchicina?

El farmacéutico contestó con cierta seriedad:

—Un veneno violento. Se le emplea, verdad es, en medicina, pero á la dosis de medio miligramo, ó lo sumo. ¡Juzgad, pues, mi asombro, al leer una receta tan disparatada! Era evidente que, ó el médico se había vuelto loco ó se trataba de un asesino: no era posible admitir otra hipótesis. ¡Un gramo de colchicina en cuatro papeles! ¡Reestar la toma de tres de estos papeles, ó sea las tres cuartas partes de un gramo por día! Y todo esto ¿para qué? ¡Si con la centésima parte de una sola toma había lo suficiente para matar á toda una familia! Y esto no es todo: yo quisiera saber quién era aquel doctor Laurent; por esto dije al señor que volviese dentro de dos días. En este intervalo, pude comprobar que el tal doctor no existía en toda Francia, y, por lo tanto, que la firma era falsa. La persona que había extendido la receta se proponía cometer un crimen: tenía de ello la convicción más absoluta.

Duprest interrumpió diciendo:

—¡Ah! ¡ya lo comprendo todol...

Cuando la señora Simón cayó súbitamente enferma, al regreso del teatro, respiraba como «un perro que sigue á un omnibus». Vomitaba, tenía diarrea: en fin, su dolencia no era natural ni tampoco la rapidez con que la contrajo... Mar... ¿por qué Simón eligió este veneno y no el arsénico, que tan fácil es el obtenerlo?

—Porque él creyó—contestó el farmacéutico—que la colchicina no dejaba rastros en las vísceras de la víctima, en lo que se equivocó de medio á medio.

Simón había estudiado química en 1885. A la sazón la colchicina, alocluido extraído de una simiente, era poco conocida. En la actualidad es infinitamente mejor estudiada de lo que lo era en aquella época, tan lejana bajo el punto de vista científico.

Mis lectores conocen ya el colchico, flor de otoño, de un color rosa pálido, que crece en los prados y que vulgarmente es conocido en muchos países con el nombre singular de «mata-perros» ó «hierba de las vacas» ó con el nombre más poético de «bella-de-noche». Simón, en 1885, pudo pensar, en efecto, que la colchicina, empleada casi exclusivamente para combatir la gota, constituía el veneno discreto y seguro para librarse de una persona sin peligro.

Y hé aquí por qué, bastantes años después, lo empleaba para libertarse de los

si solo de resolver las dudas de momento y de prevenir las futuras.

Primera y única obra bibliográfica recomendada por la Real Academia Española a las oficinas públicas en general, por su método, claridad y exactitud.

La Guía del Escritor, de D. Enrique Martín Guix, ha sido premiada por el ministerio de Instrucción pública y IX Congreso internacional de Higiene y Demografía.

Editada con todo esmero por la Casa Editorial Bailly-Baillière, Núñez de Balboa, 21, y Plaza de Santa Ana, 11, Madrid, se halla a la venta, al precio de 3 pesetas en rústica y 3.50 encuadernada en tela, en todas las librerías y en la de su editor.

En provincias, aumenta 50 céntimos para gasto de franqueo y certificado.

Granja-escuela práctica de Agricultura de Valladolid

Teniendo en cuenta la importancia que actualmente presenta en esta zona la existencia de obreros injertadores prácticos y entendidos, que pueden contribuir con su trabajo a la más pronta y acertada reconstrucción de los viñedos destruidos por la filoxera, se convoca a los viticultores y obreros agrícolas de las provincias de Avila, Burgos, Segovia, Soria y Valladolid, que constituyen la región agronómica de Castilla la Vieja, a un curso breve, dedicado exclusivamente a prácticas de injertar en el viñedo, que tendrá lugar del 26 al 25 del mes actual, desde las tres de la tarde en adelante.

Aquellos que deseen concurrir a esta enseñanza gratuita, pueden inscribirse en las oficinas de este Centro, situadas en los terrenos del mismo, personalmente ó por escrito, haciendo constar sus nombres y apellidos, naturaleza y profesión. El plazo para la inscripción mencionada terminará con fecha 18 de los corrientes. Los asistentes a dichas prácticas deberán proveerse de una navaja.—Kunde de injertar.

Val. adolid 4 de Abril de 1914.—El Ingeniero Director, Lorenzo Romero.

UN BANDO

LA MATRICULA DE PERROS

Al objeto de prevenir casos de hidrofobia que pudieran ocurrir y a fin de garantizar la seguridad de las personas amenzadas y, por otra parte, molestadas por los perros que circulan sin las debidas precauciones, y evitar también los daños que se causan por dichos animales en los jardines públicos, el señor alcalde de esta capital ha publicado el siguiente bando, basado en las Ordenanzas Municipales vigentes:

1.º En la oficina de arbitrios municipales se hará la inscripción, en el término improrrogable de veinte días, de los perros que no se hallen matriculados.

2.º Además de la medalla y collar, que, según las ordenanzas municipales, han de llevar los perros, de cualquier clase que sean, éstos serán conducidos por la población siempre atados con una cadena de un metro y cuarenta centímetros de larga.

3.º Los perros de posesiones rurales y de huertas y jardines, estarán encerrados de sol a sol, y los de los labradores y pastores tendrán bozal durante el día.

4.º Los perros de posesiones rurales y de huertas y jardines, estarán encerrados de sol a sol, y los de los labradores y pastores tendrán bozal durante el día.

5.º Los que infringieren las anteriores disposiciones incurrirán en la multa de una peseta la primera vez si el perro estuviere matriculado y de 25 si no lo estuviere, y de 25 á 50 si fuesen reincidentes.

De la provincia

Pampliega

Con gran satisfacción damos á conocer á nuestros lectores los festejos celebrados en esta villa en el día de ayer, por ocurrencias de verdadero acontecimiento para la misma. Estos se han llevado á cabo, como ya se tenía anunciado, por los señores de la Confederación Católica de Obreros de Burgos. El narrar minuciosamente los detalles con que aquellos se han celebrado sería desde luego molestar demasiado la atención de nuestros lectores y nos consignamos solamente á detallar los siguientes datos.

LEGADA

A las ocho y cincuenta y nueve minutos de la mañana, llega á Villalquirán el tren especial que conduce á los excursionistas, siendo recibidos por nuestros simpáticos alcalde D. Leónides del Amo y médico D. Antonio Pérez. Hecha la presentación de rúbrica, la comitiva se encamina hacia esta villa, recibiendo á cuantos la componían, á la entrada de aquélla, el Ayuntamiento en pleno, los obreros del Círculo Wamba y numeroso público, dirigiéndose al local que ocupan los últimos por el orden siguiente: Estandartes, Asociación de albañiles,

boteros, carpinteros, confitores y similares, horrores, jalmores, zapateros, ebanistas, pasistas electricistas, peones, oficios varios, panaderos, sastres, horticultores, Juventud Católico-social, Orfeón y obreros del Círculo Wamba.

EN LA IGLESIA

A las diez y media comienza la misa, la que no pudo celebrarse como de campaña por lo desahucado de la mañana. Ofició de preste D. Angeles Labrador, coadjutor de esta parroquia, ayudado por ministros, siendo cantada la misa por el orfeón que dirige el maestro señor Artola. El sermón estuvo á cargo del presbítero D. Angel Dancausa, capellán del regimiento lanceros de España, quien, como en los días de Semana Santa, pronunció un discurso de arrebatadora elocuencia.

EL MITIN

A las dos y media comienza el mitin en la plaza de la Constitución, en el que tomaron parte varios excursionistas, distinguiéndose el presbítero señor Labrador, el médico D. Antonio Pérez y, por último, el R. P. Salaverri, siendo todos muy aplaudidos.

EN EL TEATRO

A las cuatro y media da principio la velada teatral en el amplio local que ocupa la sociedad de obreros Wamba, poniéndose en escena el drama en dos actos de D. Juan Ortes, titulado El anarquista, y la zarzuela en un acto de don Enrique Fomasiñ, titulada Crimen misterioso, en las que tomaron parte jóvenes excursionistas y dos señoritas de esta localidad, siendo todos ovacionados por el numeroso público.

LOS BAILES

El baile público y el organizado por la sociedad de jóvenes, animadísimo, y el tiempo hermoso, contribuyendo á que concurrieran gran número de forasteros.

Con el anterior extracto, terminamos nuestra información, haciendo constar que los festejos, como ya decimos anteriormente, han sido para este pueblo un verdadero acontecimiento. Sin duda alguna, los excursionistas católicos y cuantas personas nos han honrado con sus visitas, pueden llevar imborrable recuerdo del acto celebrado.

Por lo que á nosotros toca, enviamos un aplauso más á los muchos que tan justamente han recogido en este día los excursionistas burgaleses. A él va unido otro que desde luego tributamos al elocuente orador sagrado D. Angel Dancausa Lozano, quien, por los discursos pronunciados desde la cátedra sagrada, ha sido el alma y encanto de las fiestas religiosas, celebradas estos días. Para todos nuestra enhorabuena y gratitud, y hasta cuando gusten...—N. 13 de Abril.

EN BUNIEL

Dos niños muertos por un tren

Ayer tarde ocurrió en el término del cercano pueblo de Buniel, como á 400 metros del mismo y á 300 del paso á nivel de la carretera de Valladolid, una horrosa desgracia.

Dos pastorcillos, hermanos, llamados Petra é Higinio Gutiérrez del Val, de 14 y 11 años de edad, respectivamente, é hijos de Gabino Gutiérrez Alonso, vecino del indicado pueblo, estaban cuidando un rebaño de ovejas en las proximidades del kilómetro 356, 500 de la línea férrea.

Al aproximarse un tren de mercancías se espantó el ganado y se metió en la vía, penetrando tras las reses los dos muchachos, con el propósito de alejarse del peligro, pero no se apercebieron de que por la otra vía, en la que se encontraban, avanzaba en sentido opuesto el tren rápido núm. 10, de Irún á Madrid, el cual alcanzó á las dos infelices criaturas, destruyéndolas de modo tan horrible que sus restos quedaron esparcidos en un gran trecho.

Esto ocurrió poco antes de las cuatro de la tarde. Apercibido de la doble desgracia un fogonero del tren de mercancías, avisó al guarda-barrera Antonio Saldaña Torvar, quien á su vez dió cuenta al juzgado municipal de Buniel, el cual se trasladó inmediatamente, con la guardia civil y todo el vecindario, al lugar del suceso, donde se hallaban ya desde el primer momento los jóvenes burgaleses don Valeriano Martínez y D. Alfonso Vadillo, que se dirigían en bicicleta desde esta capital á Pampliega.

También acudieron los hermanos de las víctimas, desarrollándose una escena emocionante, pero se pudo evitar que llegasen allí los padres de los desventurados niños.

Mientras recogían los restos de los cadáveres, para trasladarlos al depósito judicial, llegó el rápido que venía de Madrid y hubo de parar algunos momentos.

Los viajeros, que ignoraban á qué pudiese obedecer la detención, se asomaron á las ventanillas, quedando horrorizados ante tan desgarrador espectáculo. El suceso ha causado una impresión hondísima.

Teatro principal

Con Los Románticos, de Martínez Sierra, hizo el sábado su debut la compañía dramática de Margarita Xirgu.

El nombre de la gran artista catalana, que comienza ahora una breve tournée por estas provincias antes de presentarse al público de Madrid, había despertado en Burgos cierta expectación; no tanta, sin embargo, que se llenase el teatro, como parecía regular que ocurriera. Sin duda hay que achacar esto, en parte al habitual retraimiento de los burgaleses, y en parte á que la fama de Margarita Xirgu, aunque consagrada ya por los más reputados críticos de España y América, no ha recibido todavía la suprema sanción del público madrileño, á cuyos gustos, en esta y otras muchas materias, rinden tributo las provincias, con docilidad gregaria.

Su figura no se ha popularizado aún, no ha llegado á la multitud, traída y llevada por las plumas de los cronistas, y divulgada á los cuatro vientos por los periódicos ilustrados de la Corte. No pasará mucho tiempo sin que esto ocurra, porque la insigne actriz es un astro de primera magnitud, que tiene asegurado brillante porvenir en la escena, y su triunfo en Madrid nos parece cosa descomentada.

Con un temperamento artístico de gran fuerza, que le permite asimilarse los papeles con intensidad que pocos alcanzan; una sensibilidad exquisita y flexible, que refleja por igual los arrebatos más ardientes de la pasión y los más delicados matices del sentimiento; una dición correcta, en que más que las facultades naturales, se adivina el estudio de la artista ávida de completarse, y un absoluto dominio de la escena, no es maravilla que Margarita Xirgu haya visto señalado su paso por una estela de admiración y aplauso. Por donde quiera que vaya, el triunfo la acompañará, porque su arte prodigioso es de los que arrebatan á las muchedumbres; y hacen que el espectador se levante electrizado de su asiento y rompa en aclamaciones fervorosas.

Así sucedió la noche de su debut, á pesar de que la obra no estaba elegida con gran acierto, y así sucedió anoche en mayor escala con Elektra, en que la genial artista sobrepasó á todas las esperanzas, y desplegó con asombroso acierto todos los recursos de su talento.

Los Románticos son una nueva refundición de la conocida obra de Mürger, y esto la perjudica notablemente, porque se trata de personajes de sobra vulgarizados ya, y de los cuales se ha abusado mucho en estos últimos años. En novela, en drama, en zarzuela, en ópera, los autores nos han servido ya á Mimí y Mussete con prodigalidad todosa, lo cual hace imposible que nos interesen nuevamente. En condiciones tales, es inútil aspirar á un éxito franco y estruendoso.

Decir que la obra está hábilmente planeada, y escrita con galanura y brillantes, es decir lo que estará ya en la mente de los lectores, porque no otra cosa podía esperarse de autor tan experto como Martínez Sierra, pero con toda su consumada pericia, no ha logrado evitar que la acción, exenta de interés, languidez en algunos actos, singularmente el segundo. En cambio ofrece la ventaja de prestarse maravillosamente para que la Xirgu luzca sus diversas aptitudes y ponga de relieve la flexibilidad de su talento, que se adapta bien á todas las situaciones. Ligera, delicada, sensual, ingenuosamente alocada en las primeras escenas, mostrase grandiosa, emocionante, estupenda de realismo en el trágico final. El público la ovacionó con entusiasmo ferviente.

Compartieron su éxito la señora Santolara, que encarnó muy bien el papel de Mussete, y los señores Barrycoea y Paga. En conjunto, la interpretación fué esmeradísima y la presentación perfecta.

El juicio unánime del público fué favorable á la compañía, que es, sin duda, una de las más completas que han desfilado por nuestro teatro, y este fallo se confirmó anoche con Camino adelante, de Linares Rivas, y la tragedia Elektra, que sobre el conocido asunto griego escribió Hugo de Hofmannsthal, y ha traducido al castellano E. Marquina y J. Pena.

Camino adelante es una de las más dolidas producciones de Linares Rivas, y el sano aroma de moralidad y altruismo que en ella se respira, la hace doblemente simpática y recomendable. En su interpretación, que fué muy acertada, se distinguieron la señora Ortiz, que bordó su difícil papel de Sacramento, la señora Segura, la señorita Rivas, y los señores Barrycoea, Rivero y Soler. Muy bien todos, y muy completo el conjunto.

El clou de la función de anoche era, naturalmente, Elektra, obra de corte clásico, en que palpita el espíritu de Sófoles y Esquilo. Claro que ni por el argumento, ni por su desarrollo, se acomoda á los gustos modernos, y no obstante, el público la siguió sin fatiga, con interés creciente, fascinado por el arte de Margarita Xirgu, que alcanza en esta

obra las más altas reservas al genio. No es posible mayor perfección.

Vimos su boca contraída por el terror, el rostro cadavérico, con los ojos saltando de las órbitas, su cuerpo todo crispado por la rigidez, agitado por la convulsión. La vimos rastrear por el suelo, retorciéndose en la explosión brutal de la ira, recorrer frenética la escena, enloquecida por la sed de venganza; uvas veces insinuante, como en la admirable escena de Chrysothemis, otras grandiosamente alta, como en el diálogo con Klitemnestra, otras abatida por el dolor, extremada de recogiojo otras al ver cumplidos sus anhelos, y entregándose por fin, delirante y loca, al vértigo de la danza, hasta caer de golpe, como herida por el rayo, destruido su corazón al fuego de la emoción trágica.

Sublimo siempre, inspirada siempre, Margarita Xirgu pone toda su alma en el papel que desempeña, posesionándose de él de un modo que asombra. En Elektra, apenas se comprende cómo una mujer tiene resistencia física para soportar aquellas prolongadas escenas de tal tensión nerviosa.

La ovación que escuchó al finalizar la obra fué de las que hacen época. Cinco veces hubo de levantarse el telón entre estruendosas aclamaciones, y el público no se cansaba de aplaudir.

Fuera injusto, para concluir, no dedicar un elogio á las señoras Sala y Ortiz (Klitemnestra y Chrysothemis, respectivamente), que estuvieron admirables, siendo digno complemento de la Margarita Xirgu.

Esta noche se verificará el estreno de la comedia en tres actos, de Francis de Croisset, traducida por Salvador Vilaregut, El corazón manda.

Mañana, estreno de la comedia en tres actos, de Dario Niccodemi, traducida por Enrique Gómez Carrillo, L'Aigrette.

Noticias

Ayer marcharon á Bayona el comandante del tercer regimiento montado de artillería D. Pedro Obregón; el capitán de Estado Mayor, señor Casas, otro capitán de ingenieros, y cuatro tenientes de distintas armas de esta región, con el fin de asistir á las fiestas que allí han de celebrarse, en conmemoración del centenario de la batalla librada por ejército anglo-hispano-portugués con las tropas del mariscal Soult, bajo los muros de aquella plaza.

Ha sido nombrado oficial de segunda clase, encargado del negociado de alcoholes en la Administración de propiedades é impuestos de esta provincia, don Pedro Valdés y Armada, excedente de igual clase.

Ha subido al cielo, á los seis meses de edad, el niño Rafael Palacios Sáiz, hijo del delineante de Obras públicas don Manuel Palacios, á quien, como á su esposa D.ª Elena Sáiz, testimoniamos nuestro pésame.

Ha sido nombrado oficial segundo, administrador especial de rentas arrendadas de Burgos D. Enrique Martí Montoliú, oficial de tercera clase, depositario pagador de la Tesorería de Hacienda de Navarra.

Ha pasado á situación de retirado el maestro de cornetas del regimiento de San Marcial D. León Rallo, que estaba en posesión de varias cruces pensionadas, entre ellas una de 25 pesetas del Mérito Militar, recompensas que se le concedieron por su comportamiento en la última campaña de Cuba.

El miércoles, 15 del actual, á las siete de la mañana, se celebrará en la iglesia parroquial de San Lorenzo el Real una misa rezada, en sufragio del alma de don Fabio Hernandez, presidente que fué del Orfeón-Burgos.

Su esposa y familia invitan á sus amigos á dicho acto y les suplican encomienden á Dios el alma del finado.

Tenemos noticias de que la empresa «Parisiana» ha dejado de proveerse de las cintas cinematográficas propiedad de las marcas que representa en Burgos nuestro querido amigo señor Arizcun. Sinceramente expresamos nuestro sentimiento, pues hemos podido observar que gustaban al público.

Días pasados se declaró un incendio en el pueblo de San Martín (Condado de Treviño), quemándose una cabana propiedad de Pascual López Aguillo.

Las pérdidas se valúan en 1.500 pesetas.

Han sido detenidos cinco vecinos de Quivicedo, por suponerse autores del hurto de un cordero á Justo López Fernández, de la misma localidad.

SALÓN PARISIANA.—Mañana martes, dos grandes secciones á las siete de la noche.

Gran éxito de la diva Elena Fons, con su extenso repertorio de cantos regionales.

En todas las secciones exhibición de preciosas películas de la acreditada casa Pathé Freres, de París.

Cada día está alcanzando mayor éxito El Cuento del Domingo. El de esta semana llama la atención por lo bonito que es, y se vende, así como los atrasados, á cinco céntimos en la gran exposición de postales de la librería de la Isla. Noveadas en toda clase de tarjetas postales. Elegante figurín de La Última Moda, el que se recibe todas las semanas, á 25 céntimos. Salón-Postal.

Según vemos en la prensa de Valladolid, ha sido pedida la mano de la señorita Paula Moral, para el médico de Pardilla D. Estimio Casado.

Entre los novios se han cruzado valiosos regalos.

El Consejo de administración de la sociedad anónima «El Regenerador Paz del Cabello» ha acordado poner á la venta una cantidad de frascos de propaganda al precio de 650 pesetas uno, que se harán indisponibles no solo para curar la calvicie, sino que siendo un poderoso antiseptico vigorizador del cuero cabelludo y un delicado perfume, se hará de uso diario para el peinado lo mismo de señoras que caballeros.

Para el matrimonio enfermo que habita con cinco hijos pequeños en la calle del Pozo Seco, núm. 6, 1.º, se han recibido en la tienda de ultramarinos de D.ª Remedios Pasco, plaza de Santa María, 10, los siguientes donativos:

G. A., 2 pesetas; una persona piadosa, 1; J. M., 0.50; una persona caritativa, 1; J. G., segunda vez, 2; Sra. Viuda de Ortigosa, segunda vez, 10; D. Vicente García de Diego, 2; Isabelita Bartolomé, 2.

Ha fallecido, á los 33 años de edad, D.ª Laura Alvarado Díez, esposa de nuestro particular amigo D. Vicente Saez, empleado en la fábrica de jabón de don Bonifacio Izquierdo.

Le acompañamos en el sentimiento por tan irreparable pérdida, así como á toda su familia.

En el Centro Burgalés de Madrid se celebró anoche un brillante baile de sociedad, y en el Círculo Burgalés, de Bilbao, hubo anoche también una velada, poniéndose en escena el drama «Juan José».

A LAS SEÑORAS

Con los últimos modelos adquiridos en las principales casas de París, para señoras y niños, ha llegado á esta capital la modista de sombreros Obedulia Bujanda, hospedándose en la plaza de Vega, 14, 1.º, donde permanecerá hasta el 16 del corriente.

CAMISERÍA INGLESA

El representante de esta importante casa de Bilbao se halla en el Hotel París, donde tiene expuesta una gran exposición. Camisería, sombreros, corbates, bastones, calcetines, camisetas, sombrillas y otros cuantos artículos de gran novedad de París y Londres. Permanecerá en ésta hasta el miércoles.

TODO MUY BARATO

Guantes á 0.30 pesetas, corbates, las de 3 á 0.50; corsés á 1.50; botanadoras á 0.50; pañuelos de seda, color y blancos, á 0.75; cortes de blusas de núpia en varios colores á 1.95; percales, los de peseta á 0.30; sedas á 0.50; lanas para vestidos, corte de vestido, lana pura, 3.95; camisas, las de 6 á 2; sedas negras, brochadas y moaré para abrigos, á precios baratísimos; rotales de lana á cualquier precio, en el «San Luis», Mercado, 10, frente á «Las Colonias».

MONTE DE PIEDAD

Préstamos sobre alhajas, ropas otros y efectos, al 6 por 100 anual.

De diez á doce y de seis á ocho.

Los días festivos, de once á doce

CÍRCULO CATÓLICO DE OBREROS

Coneopelón, 28, primer piso.

Especialidad en salchichas todas de lomo blancas y encarnadas, y carnes frescas de cerdo. Gran surtido en jamones avileses, gallegos y andorranos, muy magros, superior salchichón de Vich, chorizo de lomo, cecina de vaca y riquísimos chicharrones; y queso manchego en aceite.

LA EXTREMEÑA

Gran Salchichera de Manuel Sánchez, San Lorenzo, 36.

MATANZAS

Ya llegó el legítimo arroz bomba, el pimiento de cascarrils, dulce y picante, la legítima pimienta Singapoore, el anís, canela y todos los ingredientes necesarios para la matanza; gran surtido en garbanzos de Salamanca, alubias blancas del Barco, encarnadas y pintas; lentejas muy limpias, del país y francesas; azúcares, cafés, té, chocolates hechos á brazo; bacalao Langa legítimo, Escocia y Noruega; conservas de carnes y pescados. Vinos: Valdepeñas, tierra Madrid y Rioja; aguardientes de todas clases; Jerez, Málaga y Moscatel, todo embotellado y por litros.

Especialidad en vinos para enfermos, 21, Plaza de Prim, teléfono 105.

EL BUEN GUSTO

Sucursal: Villalón, 1, teléfono 73.

El VIGIR combate la debilidad.

ROB BOYVEAU-LAPPECTEUR Célèbre Dépurativo Vegetal EXIGIR EL FRASCO LEGITIMO

SELLO INSTANTANEO YER CURA EN CINCO MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA JAQUEAS, NEURALGIAS, CÓLICOS, DOLORS REUMÁTICOS, & Sólo cuesta un real.

Ortopédico herniólogo en Burgos

D. Jerónimo Farré Gamell, director propietario y fundador del «Círculo Ortopédico de Madrid», recibirá en consulta los días 21 y 22 del mes actual, en el Hotel Norte y Londres, en VITORIA los días 23 y 24 en el Hotel Palace, para los que padecan de: Hernias (quadradas), devenciones de las piernas, devenciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinos, cenes ó pie plano doloroso, debilidad de del vientro, descenso de la vejiga, etc., que deseen someterse al método especial é infalible de dicho autor, distinto de cuantos se encuentran proclamado como el único científico en todas las eminencias médicas.

Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite cargo de aparato ortopédico, ni la presentación personal del enfermo.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas con su tratamiento.

En MADRID, en su Gabinete Ortopédico, CALLE DE SAN JERÓNIMO, núm. 87, BARCELONA.

(Véase el anuncio en cuarta plana)

Cuando hayáis probado todos los medicamentos contra la bronquitis, la tos y los resacaes de los pulmones, dirigid al FERINOL. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Es el mejor de los laxantes. Granos de acción suave y eficaz. Dosis: 6 ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Para el estómago BURINADA. La mejor agua de mesa.

UNA SEGUNDA VIDA!

«He llorado, he sufrido», escribía un joven á su médico, pero me recuperé, apenas de mis padecimientos desahogado una segunda vida al Hierro Ferinol. Lo preconizo y lo recomiendo mis amigos más débiles, para que se transforme y á las más fuertes para que las tenerlas en su estado de perfecta salud.

En los países en cuyas aguas potables son buenas ó son insalubres, se impregnan las aguas minerales para las afecciones del tubo digestivo, y esto se ignora que tomándose el Elixir Estomacal de Carlos se digiere sin dificultad, se alivia, y mejor que usando otros aguas, por ser digestivo y tónico.

Licor del Polo, verdadera maravilla de boca, usándolo á diario jamás sentirá dolor de muelas.

Diario de avisos

Notas religiosas

SANTOS DE MAÑANA: Santos Tiburcio, Valeriano, Alberto y Pedro.

CULTOS.

TRECE MARTES DE SAN ANTONIO. Santa Clara.—Por la mañana á las ocho y por la tarde á las seis.

Capuchinos.—A las siete menudeo de la mañana.

Santa Agueda.—A las ocho de la mañana.

Boletín Oficial

El Boletín Oficial de la provincia de Burgos, correspondiente al día de hoy, contiene lo siguiente:

Gobierno civil.—Relación de los votos del reemplazo de 1914, de los que son prófugos.

Señalamiento para el destino de los pecuarios de Lerma.

Acuerdos municipales (Villamayor, Treviño y Valle de Mens).

Providencias judiciales y administrativas.

Vacantes

Secretario del Ayuntamiento de Villalón, par, con 400 pesetas anuales.

Inspector de carnes de Villalón, con 60 pesetas.

Término: 15 días.

Casa de Socorro

Asistencias prestadas: Basilio Martínez, de 19 años, de maduras en la mano derecha.

Julian Nebreda, de 38, de extracción de una carbonilla del ojo derecho.

Juana Prior, de 34, de una herida en la región occipital.

Julia Cotoli, de 13, de heridas en las sias y erosiones en el antebrazo izquierdo.

Isidro Ojeda, de 13, de una herida en la muñeca izquierda.

Leidora Salazar, de 17, de extracción de medio alfiler del dedo índice izquierdo.

Juventino Cano, de 23, de una contusión en el pómulo derecho.

Benito Hortiguela, de 7, de una contusión en la región occipital.

Leopoldo Valdivieso, de 3, de una contusión en la región occipital.

CENTRO - Gran peluquería, Plaza Mayor, número 4, (junto al Café Suizo)

Instrucción Pública
Ha sido nombrado maestro interino
de Arco de D. Dario Cabezuño Ellices.

Registro civil
Defunciones. - Laura Alvarado Diez,
de Hero del Castillo, de 33 años, San
Juan, 27; María Dolores Sáenz de Cas-

Información telegráfica y telefónica
Servicio especial del DIARIO DE BURGOS

Primera conferencia
Madrid.-3,30 t.

En la Presidencia
El señor Dato, al recibir hoy á
los periodistas, comenzó diciendo:
-Acabaron las vacaciones, que han
resultado cortas.

Segunda conferencia
Madrid.-5,20 t.

La Orden de San Hermenegildo
Esta mañana, bajo la presidencia
del Rey, se reunió el Capítulo de la
Orden de San Hermenegildo.

El tiempo
Observaciones meteorológicas del Ins-
tituto en el día de hoy.
Barómetro: á las ocho de la mañana,
987,5; á las cuatro de la tarde, 986,7.

Dinero con hipoteca
en grandes sumas, para cotos, montes,
granjas, explotaciones agrícolas, colo-
nias rurales, minas y ferro-carriles.

Una entrevista
El general Fernández Silvestre
conferenció con el ministro de Ha-
cienda extensamente, acerca de los
servicios de Marruecos y de las ne-
cesidades de la zona de su mando.

Noticias de Africa

Comunican de Larache que en la
posición de Buselan se ha amparado
un niño moro que se acogió á ella en
súplica de protección, huyendo de
los adueros donde vivía como esclavo.

La Orden de San Hermenegildo

Esta mañana, bajo la presidencia
del Rey, se reunió el Capítulo de la
Orden de San Hermenegildo.
Esperaban al monarca el presiden-
te del Consejo Supremo, general Li-
nares, como gran canciller de la Or-
den; los ministros de la Guerra y Ma-
rina, los generales Weyler y Azoárra
y el almirante Viniegra.

El Rey pasó á la sala de gobier-
no, donde fué obsequiado con un lunch.
Durante este, S. M. conversó con
gran afabilidad con todos los presen-
tes.

Las actas
A las cuatro de la tarde, en la se-
sión segunda del Senado, se consti-
tuyó la comisión de actas de aquella
Cámara, para seguir trabajando hasta
última hora.

Un agasajo
A las tres de la tarde, en el Hotel
Ritz, se ha dado un té en honor de
los asambleístas de protección á la
infancia.

Los informes del Supremo

El salón de conferencias del Con-
greso se halla desanimado.
Todos los comentarios giran alre-
dedor de los informes del Tribunal
Supremo, existiendo gran expecta-
ción por conocer la actitud que al ca-
bo adoptará el Gobierno.

El ministro inglés

Esta mañana visitó al ministro de
Marina el de Inglaterra, Mr. Churchill.
Presidió el Dr. Pulido, acompaña-
do de los señores Gimeno y Tolosa
Latour.

Protección á la infancia

En el salón de actos de la Aca-
demia de Jurisprudencia se ha celebra-
do la sesión preparatoria de la Asam-
blea internacional de protección á la
Infancia.

Traspaso
Se hace del establecimiento de vinos y
licores titulado el Congreso, con un
primer piso, para la industria de casa de
huéspedes, por tenerse que dedicar el
dueño á otra industria: para tratar en el
mismo.

Aviso á los obreros
En las obras del ferrocarril de Haro á
Ezcaray se admiten canteros y peones
de todas clases.

Medis sillería tapizada
Se vende en muy buen uso, color gra-
nate, en la calle del Cid, 28, principal.

Venta

En 80.000 pesetas, de la casa sita en la
plaza de Frim, núm. 2. Diríjase al se-
ñor Cecilia, Hospital de San Juan.

Arriendo

El nuevo dueño del parador del Uni-
verso, antes Gambets, plaza de Vega,
núm. 9, pone en conocimiento de su nu-
merosa clientela, que ha introducido im-
portantes reformas, encontrando el pú-
blico un esmerado servicio en las comi-
das, cómodas y bien ventiladas habita-
ciones.

Se vende

un carro de varas nuevo, de buena con-
strucción, para uno ó dos ganados.
Para tratar diríjase á D. Ginés Gutié-
rriz, Huerto del Rey, número 8, Almacén
de vinos.

Ama de cría

Se ofrece, de 21 años, para casa de los
padres, leche de cinco meses. Informes,
Guadalupe García, calle de la Puebla,
21, 3.º.

Concepción García
MODISTA

ha trasladado su obrador, que tenía esta-
blecido en la plaza del General Santocil-
des, n.º 1, á la calle de San Juan, n.º 58,
piso 1.º frente á la «Gota de leche», don-
de ofrece sus servicios.

Cocina Española

Método práctico y económico para
aquella persona que quiera aprender á
guisar. Por el módico precio de 0,25,
se halla de venta en la gran exposición
de postales y librería del paseo de la
Isa, siendo necesario en todas las fami-
lias y servidumbres.

EL NITRATO de CAL

ó de Noruega,
es el abono sozodo
de más rápida esi-
milación, economía y
eficacia.

OFICINA HIPOTECARIA

Director - Propietario
Martín Robador Ortiz
Corredor de fincas, matriculado
Builén, 23.-BILBAO
Operaciones á realizar

Fernández Villa Hermanos
BANQUEROS
Sanz Pastor (antes Vadiños), 14 y 16, Burgos
CASA FUNDADA EN 1872

Compra y venta de valores del Estado,
del Municipio ó industriales, entregando
los títulos en el acto.

Banco de Burgos
FUNDADO EN 1900
Capital y reserva: Pesetas 3.332.000.

Compra y venta de valores del Estado,
entregando los títulos en el acto.

Comisiones, Representaciones y Consignaciones

JULIO PÉREZ
Lain-Calvo, 40.-Burgos.

Se arriendan

los Baños de los Jardines, estableci-
dos hace muchos años en la calle de la
Puebla, núm. 35, con un bonito jardín.
Razón, en dicha casa, piso 2.º

Academia de Dibujo

Desde el día 1.º del actual, ha quedado
abierto al público, en la calle de la Pue-
bla, 37, 2.º, una academia de Dibujo y
pintura en todos sus procedimientos,
dirigida por D. Laureano Ruiz Collado,
expansionado de la Excmo. Diputación.
Precios módicos. Clases á domicilio.

Se vende

la casa núms. 2 y 4 de la calle de San
Cosme. Informarán Lain Calvo, 28, ultra-
marinos.

Gran Serrería.-Taller mecánico de carpintería y almacén de maderas aserradas

Florencio Martínez
Carrotera de Madrid (próximo al fiolato).-BURGOS
TARIFA DE PRECIOS Á QUIEN LO SOLICITE
DESCUENTOS DEL 30 POR 100 EN TODOS LOS ASERRADOS

Keros.-El más brillante y permanente de los lustres

Pulimento especial para pisos, muebles, hules, mármoles, etc. Con un
bete de 500 gramos se puede lustrear 300 metros cuadrados, sin de-
jar ver grietas, ampollas, ni las huellas de las pisadas.

Oficina instaladora de la Compañía de Aguas de Burgos

Hijo y Sobrino de M. Villanueva.-Español
MÁQUINAS Y MATERIAL COMPLETO PARA TODA CLASE DE INSTALACIONES

La Maquinaria Agrícola de los Sres. Aranzabal y Ajuria,

DE VITORIA Y ARAYA
Esta acreditada casa, en toda España conocida, ofrece á los labradores las mejo-
res máquinas construidas hasta el día.

«Gran Peluquería Modelo,»
de la Federación Nacional Escolar
Tarjeta de doce servicios, para los es-
colares, 2 pesetas, y para el público en
general, 250.

Higiene y esmero en todos los servicios
PASEO DEL ESPOLÓN, 8.

Venta
Se hace de una casa, junto á la esta-
ción de Villquirán, propia para indus-
tria, por no poder atenderla su dueño.

Casa en venta
con jardín, agua y luz eléctrica. Pozo
Seco, 8. En la misma darán razón.

Se vende

una vaca suiza, de tres años, un mes pa-
rida, primer parto, con su ternera. En
Torrecilla del Monte, D. Pablo Arnáiz
dará razón.

Se vende

una casa en la calle de Pozo Seco, nú-
mero 9; consta de dos pisos y en la plan-
ta baja hay cuartos apropiados para va-
cas y ovejas.
Informes, Palomar, 5 y 7, Cecilio Cas-
trillo.

Sastrería de José Ramos

ESPOLÓN, 40
Fin de temporada
Estando próxima la fecha de recibir
la colección de géneros de verano y al
objeto de aligerar las existencias que en
esta casa quedan de trajes de invierno y
entretiembo, se hace una rebaja consi-
derable sobre los precios establecidos
anteriormente.

Traspaso

Se hace de un bonito negocio de mos-
trador, por no poderlo atender su due-
ño. Sitio céntrico. Razón D. Claudio
Manrique, Plaza Mayor, 61, 2.º.

Practicante de medicina

Le necesita un médico de partido en
esta provincia. Informarán en la farmacia
del Sr. Velasco, Lain-Calvo, 20.

Imprenta del DIARIO.

